

DIARIO DE CASTELLON

PERIODICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Precios de suscripción.
En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.
Estranjero y Ultramar.—Los últimos precios con el aumento que el timbre reclame.
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, bajos

Sábado 15 de setiembre de 1877.

Se publica todos los dias excepto los siguientes á festivos.

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 424.

SE COMPRAN toda clase de valores del empréstito de 175 millones de pesetas, intereses de inscripciones del 80 por 100 de Propios, Beneficencia, Hospital, Instrucción pública, Pobres y demás valores del Estado, acciones y obligaciones de sociedades de crédito.
Calle Mayor, núm. 76, Antonio Alloza.

AVISO.

La reunion señalada para el 16 del actual en el instituto de esta ciudad, de los propietarios que han plantado caña y deseen verificarlo en el año próximo, tendrá efecto en uno de los salones de la casa capitular de esta ciudad el dia y hora mencionada.

OBRAS PÚBLICAS.

Recientemente se ha publicado en la *Gaceta* la ley estableciendo el plan de las carreteras que han de correr á cargo del Estado, ó sea de aquellas cuya construccion y conservacion han de ser satisfechas con los fondos generales de la nacion.

Este plan, comprende tres clases de caminos: de primero, segundo y tercer orden, que corresponden, por su importancia, á los denominados anteriormente, nacionales, provinciales y vecinales.

La ley de clasificacion de carreteras de 22 de julio de 1857, reconoció como base del pensamiento que le dió vida, el que todos los caminos ordinarios fueran contruidos por el Estado; pero como esto era imposible, y esta imposibilidad se vió inmediatamente que se procedió á formar el plan de carreteras que ahora ha venido á modificarse, resultó que mientras el gobierno se encargó de todas las de importancia, ó sea de las generales y provinciales, solo pudo comprender en su plan un corto número de las vecinales ó de tercer orden, quedando al arbitrio de las diputaciones y ayuntamientos el tomar á su cargo las que creyeran conveniente, de las restantes.

Construidas y en construccion varias de las carreteras vecinales incluidas en el antiguo plan del gobierno, de las que se cuentan en esta provincia, la de Onda á Burriana, la de Gérica á Caudiel y la de Castellon á Alventosa por Lucena, al formarse el nuevo plan, se ha extendido en lo relativo á esta clase de caminos, y en general, se han aumentado algunos, más ó menos fundadamente.

Entre los caminos vecinales que quedan fuera del gobierno, los hay en todas partes de verdadera

importancia; y con estos, deben formar las diputaciones los planes de los que deben tomar á su cargo y construir con sus fondos, ó bien con fondos mistos de la provincia y de los pueblos.

Ya en otras ocasiones hemos manifestado nuestra opinion, respecto al sistema de recursos que creemos preferible para atender á la construccion de las modestas vias vecinales, que no por serlo, dejan de tener grandísima importancia é influir poderosamente en el desarrollo de la agricultura, industria y comercio.

Si las diputaciones y municipios aunan sus esfuerzos para conseguir la construccion de carreteras, se irán logrando algunos resultados más ó menos importantes, segun que las primeras de estas corporaciones estén animadas de mayor ó menor celo y dispongan de más ó menos recursos.

Los que los pueblos pueden dedicar á las obras que les interesan, son de bastante consideracion; pues prescindiendo de las cantidades no excesivas que incluyan en sus presupuestos, disponen de gastos especiales, y de la prestacion personal que, bien entendida, es de gran importancia, como hemos demostrado en otras ocasiones.

Lo que dejamos espuesto, nos induce á la conviccion de que el plan de caminos vecinales de las diputaciones provinciales, debe estar basado en el auxilio mútuo ó reciproco de estas y de los ayuntamientos; pues la experiencia ha demostrado evidentemente, que los municipios por si solos, salvo rarísimas escepciones no puede acometer la empresa de construir una carretera con sus propios recursos, como lo prueba elocuentemente el hecho de que para conseguir tener buenos locales de escuelas cuyas obras son de muchísimo menor coste que las de caminos, se ha hecho preciso que el gobierno les estimule y aliente por medio de subvenciones, á veces muy considerables relativamente al presupuesto.

La misma dificultad que con los ayuntamientos, ocurre con la diputacion, si bien no en tanto grado.

La construccion de una carretera de importancia, absorbe por completo los recursos de una provincia. Por esta razon, sin duda, ha tomado el gobierno á su cargo la de las antiguas carreteras provinciales, considerando que de lo contrario tendrían siempre poco desarrollo estas vias.

Dos de esta clase se han construido en nuestra provincia, y lo han sido por mitad entre el Estado y la diputacion. Es la una la de Castellon á Zaragoza por Morella, y la otra la de Sagunto á Teruel por Segorbe. Una parte de es-

tos caminos, fué construida con fondos mistos provinciales y generales; y es seguro, que si se hubieran tenido que costear las obras puramente con los primeros, no hubiera sido posible alcanzar su terminacion.

Parece que estas consideraciones se han tenido presentes en las veces que el gobierno ha formado su plan de carreteras, puesto que incluyendo en él todas las de verdadera importancia general ó provincial, ha dejado tan solo para las provincias y municipios los caminos vecinales; y aun de estos ha descartado los que, á su juicio, eran de mayor interés y coste, que se construirán tambien por cuenta de la nacion.

Aneho campo queda aun para secundar los esfuerzos del gobierno en pró de las obras públicas.

Si las diputaciones provinciales forman, de acuerdo con los pueblos interesados, un plan de caminos vecinales en el que se incluyan los de mayor utilidad, y se acomete la construccion de ellos, uniendo para lograrlo los esfuerzos de todas las corporaciones interesadas, es muy posible alcanzar buenos resultados. Quince mil duros anuales dedicados á la construccion de una gran carretera, son bien poca cosa; pero distribuidos en forma de subvenciones en la de tres caminos vecinales, cuyo coste en general mucho menor que el de los de primero y segundo orden, constituyen un gran recurso, que unido al de la prestacion personal y á los fondos que los pueblos pueden destinar á las obras, dá como resultado la posibilidad de que se emprendan obras de carreteras, cuya apertura seria de otro modo imposible.

La experiencia de muchísimos años, viene en apoyo de nuestras indicaciones. Cuántas veces, con raras escepciones, se ha propuesto una diputacion costear las obras de una de esas grandes arterias llamadas carreteras provinciales, otras tantas han fracasado sus esfuerzos: y por el contrario, cuando reuniéndose los recursos provinciales y municipales se ha tratado de abrir una carretera vecinal, se ha obtenido un completo resultado.

Esto, que no puede ser ignorado por las corporaciones provinciales, es de creer que se tendrá presente cuando, con sujecion á las nuevas leyes de obras públicas, se proceda por aquellas al firmar los planes de las obras que han de correr á su cargo, y al de los ayuntamientos. De lo contrario, se continuaria como hasta aquí, escribiendo en el papel nombres de carreteras, que nunca pasarán de proyectos.

Crónica local y general.

A la sesion que celebró ayer el municipio, asistieron todos los señores concejales dimitentes, quienes propusieron que dicha corporacion acordara presentar la dimision á ja superioridad.

Discutióse sobre si procedia ó no tratar de este asunto, y en vista de que no pudo llegarse á una avenencia comun; que no se aceptó ninguno de los medios conciliatorios que el presidente y otros señores concejales propusieron, y que insistian aquellos, fiados sin duda en que constituian entonces mayoría, en que se votara desde luego lo propuesto ó se levantara la sesion, el señor presidente optó por esto último, anunciando que en la sesion próxima se trataria de este asunto.

Se nos asegura que varios jóvenes de esta capital, aficionados al arte escénico, se han comprometido á dar un determinado número de funciones teatrales en el Nuevo Casino, durante la próxima temporada.

Es de esperar, pues, que se vean animados los salones del mismo, y celebramos que se reanuden las amenas veladas del año anterior.

Los peritos de esta capital nombrados para entener en la revision de los partidores que han de hacerse el 30 del actual, deben haber salido hoy de esta, con el objeto de hacer los estudios previos necesarios para dicha importante operacion.

Aunque con la repugnancia que indudablemente sentirá toda persona que las lea, y solo para poner de manifiesto una muestra de los estravios á que la pasion política conduce, reproducimos algunas de las palabras con que un francés, parece mentira! ha solemnizado la muerte del inolvidable Mr. Thiers.

«Pues bien, dice, alto, pero muy alto, damos gracias á la Providencia por haber hecho justicia seca, aunque tardia, arrebatando á Francia uno de los hombres que lo han sido más fatales.

«Ese hombre ya no existe: ¡tanto mejor! ¡Esta es la única vez que ha librado real y verdaderamente el territorio!

«No, no, no marcharemos nosotros detrás de ese carro fúnebre; no, no le saludaremos; y nuestro odio implicable seguirá hasta la tumba á aquel que con sus débiles brazos, fatigados por la edad que-ria atar y agarrar á la Francia monárquica, á la Francia creyente, para entregarla á una república eterna.

«Inclinense otros; arrástrase en su séquito el innoble populacho que forma el ejército de los 363; ejército donde se ataca al soldado, se insulta al sacerdote, se escupe al juez; ejército que él dirigia y que bajo su mando siniestro se preparaba á precipitarse sobre la Francia honrada.

«Allí se verá á Gambetta paseando en un coche, cada una de cuyas ruedas cuesta á Francia mil millones.

«Allí se verá... desde la blusa inmundada, hasta las palmas de la academia; pero no se verá á los que

aman la religion, á los que aman la Francia por sí misma, á los que quieren salvarla.

«Si alguno de ellos se encuentra por acaso en el camino que siga el cortejo, será porque querrá cerciorarse de que el muerto vá bien clavado dentro del féretro, y que no saldrá más para desgracia de la patria.»

Parce mentira, repetimos, que sea francés (Paul de Cassagnac) quien tales improperios lanza contra el eminente republicano que tan importantes servicios ha prestado á su patria; y que aquel francés sea el espadachin del último imperio, ó lo que es lo mismo, del gobierno personal de quien con sus debilidades ó torpezas, arrastró la Francia á sus ruinas, de la que tanto contribuyó á sacarla el hombre cuya pérdida llora hoy la nacion entera escepcion hecha de Mr. Cassagnac.

Leemos en un periódico:

«Segun nos escriben de Londres, en la comision general de Hacienda de España se ha descubierto que estaban distraídos de su destino desde mediados de 1870, unos 9,000 duros que el actual presidente, Sr. Creagh, ha conseguido se trasfieran á la cuenta del Tesoro.»

¿En qué estarían pensando los 9,000 duros por espacio de tanto tiempo?

Vayan unas distracciones oportunas, y unas transferencias que no habrán hecho mucha gracia, que digamos, á algunos admiradores de los 9,000.

¡No distraerse, caballeros!

Dice un diario de Valencia:

«El órgano de las sacristias de esta ciudad califica de *bufa* la notabilísima carta que el primero de nuestros oradores don Emilio Castelar ha escrito á la distinguida señora viuda de Thiers, añadiendo el citado periódico que el Sr. Castelar no dice más que... tonterias.

Negar al Sr. Castelar dotes de inspirado y erudito escritor, solo puede ocurrirsele á la destemplada cabeza de algun neo de misa y olla.»

El catedrático de la facultad de medicina Sr. D. Nicolás Ferrer y Julve, es el encargado de pronunciar el discurso inaugural correspondiente á la apertura del próximo curso en la universidad literaria de Valencia.

Uno de estos días debe girar una detenida visita á las fortificaciones y dependencias de guerra de este distrito militar, el brigadier de ingenieros D. Francisco Javier del Valle, acompañado de su secretario.

Ayer llegaron á Valencia los toros de la acreditada ganadería del Colmenar Viejo, que han de lidiarse el domingo próximo en el circo taurico de aquella ciudad.

Dias atrás indicamos que se habia participado al gobierno español, por nuestro cónsul general en China, que desde mediados de junio último se habia declarado con carácter epidémico en Emuy, el cólera morbo asiático, teniéndose por súcias aquellas procedencias.

Tratando de este asunto un periódico de medicina de la corte se expresa en los siguientes términos:

«Es urgente, porque la salud pública así lo reclama adopten cuantas precauciones aconsejan de consuno la ciencia y la esperiencia para impedir el contagio. Esperamos, que siendo oficial como lo es la aparicion del cólera en las regiones asiáticas en comunicacion frecuentísima con los puertos europeos y especialmente con los de la peninsula Ibérica, el gobierno de España, adoptará prontamente y sin ningun género de consideraciones, las más adecuadas medidas para preservarnos de la fatal visita del huésped de Asia.»

Dicese que D. Carlos de Borbon ha ofrecido al emperador de Rusia 16,000 soldados españoles mandados por los gefes Tristany, Boet, Valdespina y Segarra. ¿Serán de plomo ó de papel?

En reemplazo del señor Molina, que solo á otro destino, ha sido nombrado oficial de la administracion económica de esta provincia D. Francisco Vea Martínez que ya ha servido en la misma oficina de gefe de la seccion de propiedades.

El «Boletín oficial» del miércoles contiene lo siguiente:

Varias circulares del gobierno de provincia á los alcaldes para que procedan á la busca y captura de los desertores del ejército Miguel Monferrer y Luis Peirat Oliver, y encargando la presentacion de doña Carmela Alba Marqués en el gobierno militar de la misma.

Otra haciéndoles saber que el día 15 del actual se publicarán en el *Boletín oficial* las listas electorales, dando instrucciones sobre este particular.

Otra del gefe de estadística para que rectifiquen los estados que han remitido relativos al censo de población.

Dias en que ha de estar abierta la recaudacion del primer trimestre de contribucion territorial del año económico de 1877 á 78 en los pueblos del partido de Nules y de Albocácer.

—Anuncios judiciales.

Se ha resuelto por el gobierno de provincia, el expediente promovido en justificacion de la demencia del vecino de la calle de Villamargo de esta ciudad Miguel Pascual Bonifasi, de quien nos hemos ocupado algunas veces.

Este desgraciado, será conducido, por cuenta de su familia, á un establecimiento de enagenados.

Al anochecer de anteayer experimentó el Mijares una considerable avenida, yendo á perderse en el mar gran cantidad de aguas despues de alimentarse abundantemente las acequias de la Plana.

Con motivo de la mencionada avenida, un amigo nuestro que se encontraba en Villareal, tuvo ocasion de hacer una observacion que prueba hasta qué punto tienen bien organizado el servicio de administracion de las aguas, los vecinos de dicho pueblo.

Inmediatamente que se tuvo conocimiento de la avenida, la campana mayor hizo saber á los regantes que el agua iba á perderse pasando sobre la presa de Burriana: el sonido de una segunda campana, notició en qué partida se encontraba el turno del riego en el momento de la avenida; y por último, el toque de una tercera campana enteró á todos hasta qué partida habia dispuesto la administracion que se abrieran las filas para aprovechar bien el aumento.

En cinco minutos estuvo el pueblo enterado de lo que tanto le interesaba. Pedir más, sería golleria.

Parece que ayer tarde se procedió por el juzgado municipal al embargo de los bienes de algunos deudores al municipio por el concepto de multas impuestas por éste á los mismos, y que continuará en los dias siguientes respecto á los que se hallan en el propio caso.

Esperamos se terminarán con la debida actividad los mencionados procedimientos de apremio, con lo que se harán efectivos en breve los débitos que por tal motivo resultan y que por su número son de alguna importancia, y se gozará de mayor prestigio la autoridad que impone tales multas.

Ayer se dió cuenta al ayuntamiento de la dimision que del cargo de gefe del cuerpo de bomberos tenia presentada el arquitecto provincial Sr. D. Manuel Mon-

tesinos, fundándose en que segun el reglamento del citado cuerpo, debe ser gefe del mismo el arquitecto municipal de que hasta de ahora carecia aquella corporacion. Leyóse tambien una comunicacion suscrita por D. Godofredo Ros, á quien alude el señor Montesinos, en la que suplicaba á la municipalidad no admitiera la dimision de éste por las recomendabilísimas circunstancias que reúne, y designara al esponente para ocupar la vacante de tercer gefe del repetido cuerpo.

El ayuntamiento, tomando en consideracion las relevantes dotes que adornan al señor Montesinos; los grandes servicios que ha prestado á la poblacion y al cuerpo de bomberos con tanta inteligencia como noble desinterés; el cariño que le profesan y confianza que en él tienen depositada todos sus subordinados, y deseoso de darle una pública y merecida prueba de aprecio, consideracion y agradecimiento que no puede en modo alguno afectar al Sr. Ros que manifestaba los propios deseos, acordó dar un espresivo voto de gracias al Sr. Montesinos por su acertada é inteligente direccion, como así mismo por el excelente estado de instruccion y disciplina en que gracias á sus continuos esfuerzos se encuentra la institucion de que es gefe y que, por los motivos espresados, continuará al frente de la misma.

Acertada creemos la resolucion del ayuntamiento y acreedor el Sr. Montesinos, por más de un concepto, á la distincion que se le ha hecho. No es ménos digna de mencion la conducta del Sr. Ros.

El último Consejo de ministros.

Hé aqui la reseña que hace un periódico ministerial, del celebrado el día 12 en el Escorial:

«Anoche á las nueve llegaron á Madrid el señor presidente del Consejo y los ministros que salieron ayer mañana para el Escorial al Consejo magno de que tanto se hablaba, y que formaba toda una aureola de esperanzas para las oposiciones.»

¿Qué ha pasado en el referido Consejo? Ni más ni ménos que lo que anticipábamos á nuestros lectores. Se ha tratado de asuntos relacionados con la gobernacion del Estado, como hubiera podido hacerse en cualquier Consejo ordinario, reinando la mejor inteligencia, el más perfecto acuerdo entre la corona y sus consejeros en todo y por todo; sin que nada, absolutamente nada, haya podido alimentar la más leve esperanza de crisis con que deliraran las gentes que solo se ocupan de sus personalidades y que olvidan el bienestar, tranquilidad y progreso del país.

No hay crisis, ni creemos que la haya en largo tiempo. S. M. el rey ha manifestado á su primer ministro, así como á sus demás consejeros, su plena absoluta confianza y aprecio, y no hay tampoco motivo que aconseje el cambio de una política que está dando sus frutos y mereciendo cada dia más las simpatías y el respeto de todas las provincias de España.

Pero es que ni siquiera se piensa en la modificacion del gabinete, ni siquiera en el cambio del ministro de Marina, como dice *El Imparcial*, porque podemos asegurar que el Sr. Antequera no piensa en dejar su cartera. El estado de su salud tal vez haga necesario que, conservando su puesto, vaya á Francia unos dias á someterse á un sistema hidroterápico, *et voilà tout*.

No le quede, pues á las oposiciones la menor duda, de que el ministerio que preside el Sr. Cánovas del Castillo, tal como se halla hoy formado, estará en el banco azul para la apertura de las corts si, Dios mediante, conservan la salud que hoy tienen.

Resignense, pues, los aficionados á sensaciones de crisis, á no esperarlas en

algun tiempo, y ármense de la paciencia con que á su vez ha tenido que hacerlo el buen sentido para resistir un dia y otro los inventos y las falsas noticias propagadas con lamentable obstinacion.

Tiempo es además que entremos en una era nueva de política formal y levantada, la política que requieren los intereses morales y materiales del país.

GUERRA DE ORIENTE.

La batalla de Plewna ha sido el ataque á un campo atrincherado: esto es lo que parece resultar de la prolongacion del combate y de la falta de un resultado positivo. El primero de los despachos que en otro lugar hallarán nuestros lectores, en que se nos habla de una salida hecha por los defensores de Plewna, confirma este juicio.

Los despachos del 8 que hallamos en los diarios extranjeros anuncian que habia principiado la batalla. Las tropas turcas ocupaban toda la orilla izquierda del Vidriachuelo que pasa por el mismo Plewna.

Desde aquel dia se hallaban los rusos con fuerzas considerables en Gavrin-Cuprira, provistos de material de puentes, con objeto, al parecer, de preparar un movimiento envolvente sobre la izquierda de los turcos. Los rusos habian avanzado por el centro hasta Griviza, que solo dista 5 kilómetros de Plewna, y en cuyo punto solo habia algunos batallones turcos, que se replegaron inmediatamente. Segun estas noticias, los esfuerzos del centro del ejército ruso no se dirigen, propiamente hablando, contra Plewna, sino hácia un punto entre Plewna y Lovatz; pero los caminos que conducen de Poradin, donde se halla el cuartel general ruso, al camino carretero de Plewna á Lovatz son detestables.

Añade el corresponsal que las noticias que llegaban de hora en hora eran muy confusas; que se decía, sin embargo, que los rusos habian tomado alturas muy importantes; pero que tal vez seria necesario establecer en ellos baterías para contrarrestar las de los turcos, muy bien situadas y muy bien dirigidas. Llegaban continuamente convoyes de municiones y de viveres.

De Constantinopla dicen el 10, con referencia á noticias que afirman ser de buen origen, aunque no oficiales, que Osmatbaja, gracias á la superioridad de su artillería, resistiria á los rusos, que lo son superiores en número.

Un despacho oficial fechado el 9 en el cuartel general ruso de Poredim dice lo siguiente:

«Ayer al amanecer acercamos más á Plewna nuestras baterías.

El fuego de cañon duró todo el dia. Por la tarde nuestra ala izquierda logró ocupar las alturas al Sud de la plaza con una pérdida de 500 hombres.

El centro y el ala derecha se han aproximado á 1,200 y 1,400 yardas de las fortificaciones turcas.

La aldea de Uschitza ha sido ocupada por nuestras tropas.

Nuestras pérdidas en el centro y en el ala derecha no son grandes en su conjunto. El fuego de cañon duró toda la noche y ha arreado con violencia esta mañana.»

Estas son las noticias que creemos más fidedignas acerca de las operaciones que se desarrollan al rededor de Plewna.

El corresponsal del *Dayli-News* participa desde Biela con fecha del 8 que el ejército del Czarewitz defenderá la linea del Jantra, cerca de Biela, con el 13.º cuerpo. El 11.º cuerpo ocupa fuertes posiciones al Este de Tirnova sobre el rio Saltar, y el 12.º cuerpo ocupa el camino de Biela á Rutschuk, apoyándose sobre Meteka y el campo atrincherado de Trestenitz.

Mehemet-Ali habia perdido dos dias en

el paso del Lom, lo... al ejército del Czarew... var sus comunicaciones... retirada precipitada... var el gran parque... seriamente amenazad... por el momento cont... Al avanzar Meheme... recha ha conseguido... que de Rutschuk; pe... ha dejado de tener co... cion entre los cuerpos... el resto del ejército... rusos concentrar toda... batalla empeñada en... nos de 80.000 hombre...

MÁQUINAS P... de los sis...
Howe, Wheeler
y asimismo las muy c... tables mej...
SISTEMA «... y otras como las de... Howe y otros, que p... de diamante que tanto... Las máquinas sist... cionadas y marcadas... nombres de sus acre... res, para familias, 620... medianas, 760 reales... desde 14 reales seman... cías, ó se rebaja el 10... Depósito en Valencia... ros, núm. 7, D. Casim... Agente en Castellon... uo, calle de Enmedio, 1...

Avisos of
Orden de la plaza del 1...
Servicio pa...
Parada y principal, l...
Guardia de la cárcel...
Gefe de día, el coma...
don Tiburcio Casujus A...
Hospital y provisione...
de este último cuerpo...
Sargento de vigilanci...
mos, Castellon...
El oficial encargado...
teno.

Boletín rel
SANTO DE HOY.—S. N...
SANTO DE MAÑANA.—...
riosos de Nuestra Señ...
papa y mártir.

SECCION REC
Algunos de esos loco...
buen carácter, de un h...
terra, se quejaron al di...
sopa que se les daba...
médico que se asegura...
de la queja, para lo cua...
en donde hervia una des...
De repente un loco esca...
se acercó á él, y mirán...
cajados que anunciaban...
jo:—Doctor, estais gord...
que echándoos en la ma...
escelente sopa... ¡Iagaa...
Sus compañeros apoyan...
y acorralaron al médico...
cocer, cuando con la ma...
dijo:—Deteneos un poco...
ingeniosa y oportuna; p...
que mis vestidos echar...
caldo? Ante todas cosas...
los quite; aguardadme...
estará de vuelta.—El m...
todavía recuerda con hor...
que se vió aquel dia.

CORREO DE MADRID.

13 de setiembre.

La Gaceta de hoy no contiene ninguna disposicion de interés general.

—Anoche, segun habiamos anunciado, se reunió la junta directiva del círculo alfonsino-moderado-histórico, con asistencia de todos sus individuos.

Segun un diario de la mañana, despues de un animado debate que duró más de tres horas, se dió lectura á una circular que dicho centro dirigirá á sus amigos y círculos de provincias, siendo aprobada por unanimidad, á escepcion del Sr. Guerra, que por motivos especiales formuló voto particular.

El espíritu que domina en todo el documento es el acatamiento más profundo á las voluntades del soberano.

Se dió cuenta de la nueva constitucion de los círculos de Bonache de Alarcon y San Clemente, provincia de Cuenca, que fueron aprobados, y terminó la sesion á las doce.

El resultado ha sido, pues, contrario al que esperaban algunos discolos.

—Anoche se recibió un telegrama de Roma anunciando que el papa continúa en buen estado de salud.

El rumor de su muerte, que ha recorrido toda Europa, tuvo su origen en Roma. En la mañana del 6, el periódico republicano *Il Docere* anunció que Pio IX habia fallecido á las tres y media de la madrugada. Se formaron grupos en el Corso y en la plaza Colonna, entre los que se decía que la muerte no era un hecho aun, pero que se presentaba como inminente.

Su Santidad recibió aquel mismo dia en audiencia á más de 40 personas, y el dia 8 á los peregrinos franceses.

El cardenal Simeoni ha manifestado á los nuncios, para que éstos lo hagan á los gobiernos respectivos, que en el momento en que haya motivos de verdadera alarma acerca de la salud de Pio IX, los gabinetes serán informados de ello, sin que obstenten consideraciones políticas de ningun género.

—Créese que antes de que las córtes reanuden sus tareas, se harán unos 15 nombramientos de senadores vitalicios.

—Ayer tarde á última hora se recibió un telegrama del Escorial, anunciando que el Sr. Cánovas vendría á Madrid por la noche.

Efectivamente, el presidente del Consejo

llegó anoche á esta córte con los demás ministros, y descansará probablemente dos ó tres dias antes de volver al lado de S. M.

Correspondencia particular

DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 13 de setiembre de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Cuantos rumores corrian acerca de la gravedad del Consejo de ministros que habia de celebrarse ayer en el Escorial, han sido desmentidos por los hechos, y los mismos opositoristas confiesan que por esta vez se han equivocado.

El Consejo duró dos horas y consagróse principalmente á dar cuenta el señor Cánovas del Castillo á sus compañeros de gabinete del resultado de sus conferencias con el ministro de Negocios extranjeros francés á propósito de la cuestion arancelaria y con los delegados de las provincias Vascongadas sobre las diferentes cuestiones que afectan á las mismas.

Con este motivo discutióse con algun detenimiento la cuestion de las tarifas arancelarias entre los señores Cánovas del Castillo, marqués de Orovio y Silvela, pudiendo decirse que este fué el asunto de más importancia de que se ocupó el Consejo.

Más interés han tenido sin duda alguna las dos conferencias que antes y despues del Consejo celebró con la reina Isabel el Sr. Cánovas del Castillo, pues aun cuando se ignora el objeto de ellas se presume cuál sea y por consecuencia de ellas no falta quien suponga que S. M. la reina Isabel no irá ya á Francia y volverá á Sevilla.

Los aficionados á exagerarlo todo, deducian de aquí que habian aumentado los obstáculos para la realizacion del proyectado matrimonio de S. M. el rey con la infanta doña Mercedes, pero las personas bien enteradas saben perfectamente que este asunto no ofrece hoy más interés que antes, y que para el mes de febrero probablemente se verificará el enlace.

Todos los ministros regresaron anoche á Madrid y el Sr. Silvela que debe acompañar al rey durante los pocos dias que permanecerá en el Escorial y en la Granja, saldrá mañana para el primero de dichos puntos.

Los ministeriales muestran muy satisfechos y regocijados con motivo del resultado del Consejo y del acuerdo que rei-

na entre los consejeros del rey, suponiendo que este acuerdo durará hasta la reunion de las córtes, que la modificacion que se hará en el gabinete para entonces por la salida del ministro de Marina y acaso del de Ultramar, servirá para estrechar las filas de la mayoría, y que la vuelta de los constitucionales á las cámaras contribuirá á que el ministerio tenga mejor vida parlamentaria, que en la pasada legislatura.

Quienes han salido perdiendo en los cambios políticos del verano, han sido los centralistas, pues ni sus gestiones para la fusion con los constitucionales les han sido provechosas, ni es cierto que el Sr. Lorenzana, como indica un periódico, procure ahora dicha fusion, ni las embajadas del Sr. Barca, para manifestar á los duques de Montpensier la opinion favorable de los centralistas al matrimonio del rey han producido resultado.

Despachos telegráficos.

Paris 12.—Los rusos rechazaron ayer mañana una salida de los turcos de Plewna.

Los turcos se retiraron con grandes pérdidas, pero conservan sus principales posiciones.

Londres 13.—El *Globe*, periódico inglés, publica hoy un despacho de Bucharest anunciando que los rusos despues de tres asaltos han ocupado ayer las alturas de Grivista, que los abren las puertas de Plewna.

Constantinopla 13.—Osman-baja está todavía en comunicacion con Oshania.

Soliman-baja ocupa el desfiladero de Itavna.

Los rusos se han retirado de Rustchuck retrocediendo á Biela, en donde una batalla es inminente.

Paris 12.—La participacion de Servia en la lucha de Oriente se ha consumado ya, segun telegramas publicados por importantes periódicos.

Son muy contradictorias las noticias sobre el combate y toma de Plewna, pero todos convienen en que es inminente.

D. Carlos de Borbon y el titulado general Boel asisten á la lucha.

Paris 12.—Han sido presos en Constantinopla cinco complicados en el asesinato del consul de Salónica, á instancias de los gobiernos francés y alemán.

bre de treinta años que aparenta el doble de su edad.

Un cesante un poquito más hambriento que un maestro de escuela decía:—Tengo envidia á la luna.—¿Por qué?—Porque lo mismo en tiempo de los moderados que de los canovistas, la luna tiene siempre cuartos.

Solucion á la charada: CA-TA-RA-TA.

CHARADA.

Es una letra la prima:
notas la dos y tercera:
es honda la tres y cuatro,
y una goma dos primera.
Primera, tres y segunda
es el nombre de mi abuela:
y por último, mi todo,
como mineral se cuenta.

La solucion en el próximo número.

Imprenta del «Diario de Castellon.»
Medio, 53, bajos.

el paso del Lom, lo cual habia permitido al ejército del Czarewitz, no solo conservar sus comunicaciones por medio de una retirada precipitada sobre Biela, sino salvar el gran parque de sitio, que estaba seriamente amenazado, y que se utilizaba por el momento contra Plewna.

Al avanzar Mehemet-Ali con su ala derecha ha conseguido hacer levantar el bloque de Rustchuk; pero al mismo tiempo ha dejado de tener cortada la comunicacion entre los cuerpos rusos 12.º y 13.º y el resto del ejército, lo cual permite á los rusos concentrar todas sus fuerzas para la batalla empeñada en Plewna con no menos de 80.000 hombres.

MÁQUINAS PARA COSER

de los sistemas

Howe, Wheeler y Wilson,

y asimismo las muy célebres por sus notables mejoras del

SISTEMA «SINGER»

y otras como las de Howe y sistema Howe y otros, que producen ese punto de diamante que tanto admiramos.

Las máquinas sistema SINGER perfeccionadas y marcadas con los legítimos nombres de sus acreditados constructores, para familias, 620 rs., para sastres medianas, 760 reales. Se venden á plazos desde 14 reales semanales en las agencias, ó se rebaja el 10 por 100 al contado.

Depósito en Valencia, calle de Cabilleiros, núm. 7, D. Casimiro Luna.

Agente en Castellon, D. Tomás Viciano, calle de Enmedio, núm. 5.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 14 setiembre de 1877.

Servicio para el 15.

Parada y principal, Búrgos.
Guardia de la cárcel, Olumba.
Jefe de día, el comandante de Búrgos don Tiburcio Casajus Aranguez.

Hospital y provisiones, el cuarto capitán de este último cuerpo.

Sargento de vigilancia y paseo de enfermos, Castellon.

El oficial encargado del servicio, Centeno.

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—S. Nicomedes mr.
SANTO DE MAÑANA.—Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora y San Cornelio papa y mártir.

SECCION RECREATIVA.

Algunos de esos locos, al parecer de buen carácter, de un hospital de Inglaterra, se quejaron al director de la mala sopa que se les daba, y éste encargó al médico que se asegurase del fundamento de la queja, para lo cual pasó á la cocina, en donde hervía una desmesurada caldera. De repente un loco escapado de la gavia se acercó á él, y mirándolo con ojos desentajados que anunciaban un acceso, le dijo:—Doctor, estais gordo y guapo, y creo que echándoos en la marmita saldrá una excelente sopa... Hagamos la prueba.—Sus compañeros apoyaron la ocurrencia y acorralaron al médico para echarlo á cocer, cuando con la mayor serenidad les dijo:—Deleneos un poco: la idea es muy ingeniosa y oportuna; pero ¿no advertís que mis vestidos echarian á perder el caldo? Anto todas cosas es preciso que me los quite; aguardadme, que al instante estaré de vuelta.—El médico se salvó y todavía recuerda con horror el peligro en que se vió aquel dia.

LUZ Y SOMBRA.

A...

(En el aniversario de su natalicio.)

Cuando el sol refulgente sus puros rayos á la tierra envia, y natura esplendente muestra con ufania de su verdor la pompa y bizarría.

Cuando el céfiro alado, besando el cáliz de las tiernas flores, por el alegre prado vá susurrando amores y esparciendo balsámicos olores,

El corazon que gime sujeto al yugo del amor tirano, siente anhelo sublime, y al dolor inhumano alivio bienhechor procura en vano.

Y ni natura bella brindarle puede encantos ni primores, en su amarga querella, ni perfumes las flores, ni el aura halagos, ni la luz colores!

Todo concierto y gala su duelo acrece, su ansiedad aumenta; y en suspiros exhala

el mal que le atormenta, y aplaca así la tempestad violenta.

Mas para el alma pura que en plácidos amores se extasia, es luz la sombra oscura, el silencio, armonia, el dolor, celestial melancolia.

Así, yo, que te adoro, y el bien logré de tu cariño santo, hoy con plectro sonoro, bañado en dulce llanto, tu venturoso natalicio canto!

Jesús Cenillo.

Pasaba por la Rambla un pollo conocido por su estupidez, montando un soberbio caballo.—Magnífico animal ¿qué le parece á usted? pregunté á un amigo.—¿Cuál? dijo éste no sabiendo si decidirse por el caballo ó por el ginete.

No creo, decía un viejo á su novia, que te figures que soy viejo.

—¿Cómo he de figurármelo? contestaba ésta. A lo más, á lo más, pareces un hom-

OBRA NUEVA
EL MODERNO DESTILADOR LICORISTA.

Aguardientes, Jarabes, Cerveza y Vinagres.

2,000 fórmulas para toda clase de licores, aguardientes, jarabes, vinos, alcoholes, cremas, ácidos, tinturas, vinagres, ratafias, horchatas, bebidas higiénicas, esencias, mistelas, éteres, bálsamos, néctares. coloracion y aromas de todas clases, con notables secretos y nociones útiles para los *cafeteros, droguistas, perfumistas, fabricantes de cerveza, expendedores y cosecheros de vinos.*

Recopilacion de los mejores formularios alemanes, ingleses, franceses y norte-americanos, segun los más recientes adelantos de la quimica, con 4 láminas litografiadas.—Un tomo en 4.º de más de 400 páginas a dos columnas, precio 6 pesetas. Véndense en las principales librerías.

Los pedidos al editor D. Manuel Sauri, plaza Nueva, Barcelona, á quien remitiendo el importe de 6 pesetas en sellos, servirá la obra á vuelta de correo.

OBRAS PUBLICADAS
DE PAUL DE KOCK.

Á CUATRO REALES TOMO.

Gustavo el calavera. 1 t.	El señor Avefria en busca de su muger. 1 t.
Un hombre desgraciado. 1 »	El profesor Fischeclaque. 1 »
El cornudo. 2 »	Pablo y su perro. 2 »
El hijo de mi muger. 1 »	El secreto de un conserje. 1 »
La sociedad de la trufa. 2 »	Ni nunca ni siempre. 2 »
El barbero de Paris. 2 »	La millonaria. 2 »
Una muger singular. 2 »	Una noche de novios. 1 »
Amores de dos hermanas. 2 »	El mandadero. 1 »
Juan. 2 »	Una muger de tres caras. 2 »
Paul de Kock, su vida y obras (con su retrato). 1 »	Quien no la corre de joven 1 »
El amor que pasa y el amor que viene. 1 »	Cuentos. 1 »
La lechera de Montfermeil. 2 »	Elisa, (con lámina). 1 »
Un recluta. 2 »	Doña Magnífico en busca de su marido, (id.) 1 »
Los hijos de Maria.—Los maridos —Edmundo y su prima. 1 »	Un joven simpático, (id.) 1 »
Mi vecino Raimundo. 2 »	Muger, vino y juego, (id.) 1 »
Las muchachas de trastienda. 2 »	La muger, el marido y el amante, (idem). 2 »
Un libertino. 1 »	El hombre inculto y el civilizado (id.) 2 »
El hombre de los tres calzones. 2 »	Bigote, (id.) 2 »
Los petardistas. 2 »	El amante tímido, (id.) 2 »
Las independientes. 1 »	

Para publicar inmediatamente: **EL LAGO DE AUTEUIL**, á la que seguirán todas las de este autor.

CORTA DE PINOS.

A voluntad de su dueño, se vende un pinar de libre procedencia, comprensivo de 900 jornales poco más ó ménos, de monto de primera clase y bajo para carbon, sito en término de Mosqueruela, provincia de Teruel, masías de Pezon y Valdecanales.

Las personas que quieran interesarse en su adquisicion, pueden dirigirse á D. Miguel Moliner, vecino de Cuevas de Vinromá, encargado de dicha venta, en cuyo poder se halla el pliego de condiciones y precio que se pide.

DEPOSITO EN CASTELLON

SOLUCION DE COIRRE
DE
CLORHIDRO-FOSFATO DE CAL.

BOTICA DE D. RAMON BARRACHINA

CALLE DE ZAPATEROS, NUMERO 18.

DEPOSITO EN CASTELLON

Medicamento recomendado por las principales academias de Medicina de Europa, para combatir la tisis en todas sus manifestaciones, las escrófulas y el raquitismo.
Preparacion fundada en los estudios quimico-fisiológicos del jugo gástrico, por el Dr. Rabuteau.

—Cascarilla Americana—
PERFECCIONADA.

Magníficos polvos impalpables para blanquear, suavizar y embellecer el rostro, superiores á cuantos productos se usan y conocen hasta el dia; hacen desaparecer las pecas, manchas, granulaciones, espinillas, erupciones herpéticas y son el mejor cosmético para hacer desaparecer lo tostado del sol á los que se bañan en el mar.

En el tiempo caluroso basta empolvase con ellos el cuerpo para hacer desaparecer el calor y sentir una frescura admirable.

No confundirla con otros productos que se venden con este nombre. Las cajas llevan en la cubierta el escudo de armas de la Habana, y en la etiqueta que cierra la caja, debajo del prospecto, lleva la firma de su autor.

Se halla de venta en todas las principales perfumerías de Madrid y provincias.

En Castellon de la Plana, comercio de quincalla de D. Juan Miaza Fortis, calle Zapateros, número 21.

En la imprenta de este periódico se compran libros antiguos de cualquier clase que sean.

FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA
DE
Juan B. Ballester,
Calle de S. Juan, núm. 37, Castellon.

Acaba de abrirse al público este nuevo gabinete fotográfico en donde se hacen retratos de todas clases, al precio corriente en esta poblacion, ó sea, desde 8 reales el primer ejemplar y 2 cada copia en adelante.

Los niños pagarán doble que las personas mayores, por cualquiera clase de retratos que se pidan.

ELEMENTOS DE GRAMÁTICA CASTELLANA

REDACTADOS con arreglo á los principios de la Academia española, con esplicaciones y ejemplos para facilitar el análisis de la analogia y con nociones de prosodia, ortografía y análisis lógico.

Obra la más completa en su clase de las publicadas hasta el dia para las escuelas de primera y segunda enseñanza, y muy útil para las de adultos.

Por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certámenes literario y por la junta de Instruccion pública de Tarragona.

En pocos años se han vendido cinco numerosas ediciones de este libro, que, á pesar de la concision con que está escrito, como destinado á los niños, fué adoptado de texto en varios institutos y escuelas normales de maestros, inclusa la central de Madrid, cuando la gramática de la real academia no era, como hoy, texto obligatorio y único en la enseñanza pública. Esto prueba hasta la evidencia su mérito intrínseco y la utilidad de su método para la enseñanza de tan importante asignatura.

Véndese á 4 reales el ejemplar en la librería de la viuda de D. Vicente Perales, en esta capital.

PRESTITO
DE 175 MILLONES.

Se compran recibos, facturas y láminas del mismo.
Plaza de la Constitucion, número 14, en Vinaroz.

VENTA.

Se venden seis toneles de cabida de 40 cántaros, que han contenido ron, para envases, muy apropiado para el vino de la próxima cosecha.

Se cederán á un precio módico. Darán razon en la imprenta de este periódico

OBRA NUEVA.
MEMORIAS
DE LA

PACIFICACION.

Diario anecdótico de todos los sucesos y accidentes de la guerra civil española desde principios de 1875 hasta la entrada triunfal de las tropas en Madrid, comprendiendo la

DESCRIPCION PINTORESCA DE TODO EL PAIS VASCO-NAVARRO. Y EL PASEO MILITAR DE D. ALFONSO XII.

POR D. SATURNINO GIMENEZ ENRIQU.

Un tomo en 4.º menor, 10 reales en toda España.

Los pedidos á **Salvador Manero**, editor, Barcelona.—Castellon, M. Garcia, Mayor, 119.—Morella, C. Marin, y en todas las librerías de España.

LA FELICIDAD EN SUEÑOS,
novela original

de DON MANUEL MESEGUER Y GONELL y DON MELITON ESCAMILLA, profesores de primera enseñanza superior y premiados en certámenes pedagógico y literario.

Se publicará por entregas de 16 páginas en 4.º regular, al precio de diez céntimos de peseta una, admitiéndose suscripciones en la escuela pública superior de Priego, provincia de Córdoba, y en la de Amposta, Tarragona, acompañando al pedido 2 pesetas, importe de las 20 primeras entregas.

Se repartirá en cuadernos de 48 páginas, ó sea de 3 entregas, saliendo á luz el primero á mediados de agosto próximo.

(NOTA.) Los autores suplican á sus compañeros de profesion den á conocer este anuncio á las personas que crean pueden suscribirse, teniendo presente que, además de agradecerse, por cada seis suscripciones que avisen se los remitirá una gratis.

Se admiten suscripciones en la librería de la viuda de Vicente Perales, en esta capital.

SIN COMPETENCIA.

Gran rebaja de precios en CRISTALES PLANOS; se colocan á domicilio.

TUBOS PARA LAMPARAS á ¡¡Real!!

LAMPARAS de todas clases; se reforman á precios de fábrica.

500 QUINQUES de pared á 10 reales y se REGALAN 3 tubos de cristal.

LOZA DE LA CARTUJA DE SEVILLA se acaba de recibir un gran surtido, todo de primera clase.

CRISTAL HUECO de todas clases y precios.

BRASEROS, BADILAS, GRIFOS y objetos de metal, con rebaja de precios.

CANALES DE ZINC, á real y medio palmo.

CHAPAS y TUBOS plomo, á la mitad de precio.

Viuda de Magin Borjas, Medio, 78.

En la plaza del Rey

número 22 y casa de D. Pascual Soler, se ha recibido un grande y variado surtido de papeles para adornar salas, comedores, alacenas, etc., etc.

Tambien se ha recibido otro surtido de papel para goteras, cortinajes, etc., etc.

Todo, á precios muy arreglados.

DI

AÑO II.

SE COMPR

del empréstito de pesetas, intereses del 80 por 100 de I cencia, Hospital, blica, Pobres y del Estado, acciones y sociedades de crédito Calle Mayor, número Alloza.

MEJORAS MA

Carreter

Repetidas veces m pado en las column de la necesidad de yan carreteras en las cuales han de m mente la situacion desarrollando su riqu do la esportacion de tos.

Es tal el interés c mos todo lo que com mentar los intereses nuestra provincia, peligro de parecer p á ocuparnos de ese m procurando despert poblaciones del leta encuentran, haciend la indiferencia con que de un modo tan contribuir á desarroll y á mejorar por lo m cion de sus habitantes.

Nadie de los que provincia ignora la grandisima que tie como mercado de vin tranjero. Nadie desc co que el comercio e cipalmente dá vida á tante poblacion, sien pal causa de su riqu de Calig, Cervera, S lena, etc., son espor palmente desde dich extranjero, donde en gura colocacion. Tod tribuya á facilitar la los frutos de esos pu duccion al mercado c cil salida, encierra i importancia para los lo que contribuye á d riqueza y á mejorar po te la situacion de sus

Ahora bien, no obs chisimo que interesa citados el poseer fue ras para facilitar la e sus productos, se en servicio en un estado tal, que á pesar de pos que enlazan dichas con el mercado que apenas consiguen ven sobre las sendas de he ra el objeto á que c aquellas destinadas. Co lig, eminentemente en vinos y algarrobas.